



「ことしは うまどし」

(提供 小倉北支部)

表紙	1
新年挨拶	2 ~ 3
第 63 回北九州市保育研修大会	4 ~ 5
研修・一期一会	6
支部近況	7
雑感・編集後記	8

(5歳児の作品)



「おしょうがつ」

(5歳児の作品)

二〇二一年三月十一日、東京での息子の卒業式を前日に終え、友人と三鷹のジブリ美術館へ行きました。大勢の人々に人気の高さを感じつつ、一、二階と観覧しオブジェのある屋上を一周。下に降りようと階段の上に立ったところドーンと大きな揺れ。地震に慣れていない私は、小さな螺旋階段だったのに「誰か下で揺らした?」と思っていたら「地震!!」という声があちこちからあがり大きな揺れがしばらく続きました。揺れが収まり、見学が再開されたものの二度目の地震で閉館となり、私たちは帰路につくためにバス停に移動。そこでは先頭が分からぬほどの長蛇の列でいつ来るかわからないバスをひたすら待っていました。そんな状況にも拘わらず、誰一人愚痴を言う人はいませんでした。

そんな時、傍らにあつたラーメン屋さんが「何もできませんが水でもどうぞ。トイレも使つてください」と並んでいるみんなに声をかけてくださいました。ありがたくいただいた後、しばらく経つてもバスの来る見込みはなく、避難所開設の案内があったのでそちらに行くことにしました。そこでもみなさんは静かに待機していました。私たちのテーブル前には青年と高齢の方々が座つておられましたが、青年が高齢の方に「ご家族には連絡はできましたか? よかつたら使ってください」と携帯電話を差し出していました。高齢の方は申し訳なさそうに借りられていましたが、無事ご家族に連絡がとれたようでした。夜中の十二時を過ぎた

ころ、ようやく動き出した私鉄で渋谷へ移動し、そこから運よくタクシーに乗りることができ午前二時ごろホテルに着きました。地震から半日が経つていました。途中、同僚、友人・家族からの電話やメールがあり、とても心強く本当にありがとうございました。部屋で一息つき、テレビに映る三陸の津波の様子を目で当たりにし、映画のような光景に只々唖然とするばかりでした。まだ余震が続く中、ベッドの横に靴とバックを置き、洋服のままうつらうつらしていました。朝になり、空港に向かうためホテルをでると家路に着けなかつた人たちでコンビニの周りは人だかりがいました。空港にも大勢の人がいましたが、秩序を保ち、場所を譲り合いましたが、秩序を保ち、場所を譲り合った光景が随所で見受けられました。

あの時の規律正しさ・平常心・忍耐強さ・他者の思いやりなどの人々の気質に「日本もまだまだ捨てたものじゃない」と改めて日本の良さというものを実感し、未来に希望を見出すことができました。もう十四年前のことではあります。これを今でも鮮明に覚えています。

が、グローバル化が進み、多様な価値観に翻弄される昨今。そんな今だからこそ未来の日本を支えていく子どもたちの育ちを担つておられる私たちは、新しいものを取り入れながらも残さなければいけないものをしっかりと見極め、これから保育に携わつていかなければならぬと思っています。

私たちの仕事は乳幼児期にふさわしい生活の場を提供し、心身ともに健やかに育てる事と、安全で快適な環境の中で人とのかかわり方を通じ芽生えを育みます。しかしだれにも気づかれない仕事の中にこそ下座行という言葉の持つ響は私たちにしっかりと人生を歩みなさいと教えていいます。

美しい花のかけには、かくれた根の力、土の力があります。保育の道を作詞された山下謙子先生は、「保育の道はけわしいけれど、幼いその芽がのびゆくように、かわいいつぼみがふくらむように、きれいなお花が咲きほころぶように」とうたっています。

子どもと一緒に時間を過ごし、日々成長への手助けができるることに何事にも代えられない喜びがあると言えるのではないでしょうか。今年も皆様に役立つ情報を委員一同、紙面とWEBで発信してまいります。

「保育北九州」今年もよろしくお願ひいたします。

「保育北九州」編集委員長 西敏昭

編集後記 — 下座行 —

榎本栄一さんの詩に「ぞうきんは他のよごれをいっしょうけんめい拭いて 自分はよごれにまみれている」というのがあります。

ぞうきんは家の汚れをふきとり、保育園では部屋の汚れや給食後の食物の汚れをふきとり、自分はその汚れで真黒になります。

真黒に汚れたらバケツの水の中で洗われ絞られて再び汚れにまみれていきます。幾度も同じことが繰り返されやがてはボロボロになり捨てられます。

私たちにはハンカチにはアイロンをかけ、大事にポケットにしまいます。しかし家の汚れを拭いたり、保育園での部屋や食物の汚れを拭いたりしたぞうきんの事は忘れがちです。

下座行とは仏教における修行の一つで、経験が浅い修行僧のとき、年配の僧侶を支え掃除や接待などを通じ仏道修行の基本的な姿勢、雑用を通して心を磨くという仏教の教えに基づいています。

雑感 震災を経験して

新年のご挨拶

一般社団法人北九州市保育所連盟

会長 林田 猛利



新年あけましておめでとうございます。

令和8年の新春を迎え、北九州 市保育所連盟を代表し、謹んで新年のご挨拶を申し上げます。また、保育の現場で日々子どもたちと向き合い、健やかな成長を支えてくださっている保育士(保育教諭)、施設長、そして関係する多くの方々に心から感謝を申し上げる次第です。

顧みますと、昨年は「こどもまんなか社会」をキーワードに、その実現に向けた動きが加速した一年であります。背景には、少子高齢化に伴う出生数の減少という社会現象があります。子どもを産み育てることが難しい経済情勢や、女性の社会進出が進んでいることなども要因となり、厚生労働省

第220号

の支援や関係する情報発信をはじめとしたステーション機能を併せ持つことが求められています。加えて、令和8年度からは「こども誰でも通園制度」を実施することが義務化され、新しいサービスの提供も行われなければなりません。保育士の絶対数が不足する現状にあって、次々が発表した令和6年度の人口動態統計では、出生する子どもの数が初めて70万人を切ることになります。第2次ベビーブーム時は200万人、約10年前には100万人であったものが、急激に減少する傾向をたどっています。

このことは、将来を支える子どもが生まれない社会となつたことを示すこともつながり、見方によつては、あえて「こどもまんなか」を唱えなければならない時代に入つたといふことができると思います。

一方、保育の世界では、待機児童数も落ち着きを見せ、量から質への転換という流れが起きています。保育所(園)に期待される役割も多様化し、毎日の保育に加え地域社会の子育ての拠点として、子育て中の親子

とともに、歴史に幕を閉じる保育士養成校が散見される中、ますます厳しい時代を迎えることとなります。創意・工夫を重ね、各園の魅力ある取り組みをもつて、人が集まる施設づくりを行う必要があります。保育所連盟も皆さんとの拠りどころとして、ケースに応じた相談・援助ができるよう情報の収集に努め、会員各位がやりがいをもつて保育に臨め

る環境を整えていくことができるよう努力を重ねる所存です。

幸い北九州市は、行政の厚いご理解と、先達が築いてくださった研修体制をはじめとした、全国にも誇れるたくさんの財産を保有していま

す。私たちは、そこに子どもたちの幸せを願う熱い気持ちを注ぎ、「保育は北九州市から」と声高らかに発することができるよう毎日の保育を積み重ねていかなければなりません。

厳しさを増す状況ではあります

が、何者にも代えがたい子どもたちの笑顔のため、会員お一人ひとりのさらなるご協力をお願ひする次第です。

最後になりましたが、関係する皆様にとつて新しい年が輝かしい1年になるとともに、北九州市の保育所(園)で優しさと活気あふれる保育が推進されることを祈念し、新年のご挨拶といたします。

本年もよろしくお願ひいたします。

本年も宜しく
お願いします

若松支部
支部長
橘原 義晃
保育士会長
有田 美加

八幡東支部
支部長
境目 智義
保育士会長
河瀬 洋美

八幡西支部
支部長
坂井 浩司
保育士会長
山部 進子

戸畠支部
支部長
平田 敬子
保育士会長
堀 千鶴代

門司支部 支部長 西 敏昭 保育士会長 日笠 智子 支部長 鷹取 和教 室田 尚子	小倉北支部 支部長 伊賀良 昌宏 保育士会長 宇津 郁子	小倉南支部 支部長 黒田 玲子 保育士会副会長 岸 重國 香 岸 清美
--	--	--



八幡西支部 支部長 坂井 浩司 保育士会長 山部 進子	戸畠支部 支部長 平田 敬子 保育士会長 堀 千鶴代
---	--

第220号

カレー・チキンカレー・ボーロ
カレー・スタミナカレー・ひき肉と
コーンのカレー・カレーうどん・
びっくりカレー・大豆入りキーマ
カレー。カレーだけでもざつと8
種類。汁物は50種類以上ご飯もの
も数十種類。チャップスイ、インディ
アンスパゲッティー、揚げサラダ、
チキンボイルドサ
ラダ、柿なま酢、フ
レンチドッグ、スペ
ゲッティーボンゴレ
など、いつの間にか
消滅していくもの
も合わせると北九州
の給食の献立は、桁
違いの種類で尊ささ
え感じます。



一緒に日々の給食業務について研鑽しています。調理の先生方と一緒に日々の給食業務について研鑽しています。その一端が給食試食会です。食事に関する研修会に揚げるメニューを各班に分かれています。テーマに沿って考え出します。調理員さん

私は子どものころから偏食は少ないものの唯一豆類が苦手でした。田舎育ちで両親は仕事をしていて食事の支度は祖母がしていましたのですから豆料理は定期的に食卓に上がりました。食べられないわけではありますせんでしたが、醤油で炒いたインゲン豆、味噌づくりの途中で縁起物だからと食べさせられる茹で大豆の砂糖がけ、味噌で炒いたそら豆等々どれもとてもとても苦手でした。しかし入職1年目で初めて目にしたボーケビーンズ。えつ大豆？一瞬ためらいましたが子どもたちが普通にとうより喜んで食べているのに驚きました。そのポーケビーンズのおかげで私は少しづつ苦手な豆類をひそやかに克服することができました。



アインティアード、結束力には毎回驚かされます。各班で決まつたメニューを試作し先ずは南区の役員で試食し、微調整してから本番の給食試食会で各園の代表者に試食していただきます。おいしいと思った一品に票を投じていただきトッピ当選した品を北九州市の食事に関する研修会に持つて参加します。そこでまた北九州市の7区の作品を賞味していただけ、優れた作品が北九州市の統一献立の仲間入りするという運びです。小倉南支部から上がつた作品はソイミートペンネ、かみかみサラダ、ガパオライス、青のりかおるささみスティックなどたくさんあります。私が好きな給食は、高野豆腐の卵と同じ、ちやんぽん、伴三絲です。今回この紙面に掲げたメニューはほんの一部です。



折に触れて発言させてもらつてい
ますが、私の体の三分の一は給食で
できています。給食の偉大さと尊さ
を感じずにはいられません。

小倉南支部篇

第220号

場で、「第9回九州保育三団体研究大会」が、「すべての子どもの権利と育ちを保障していく社会の実現をめざして子どもの笑顔を絶やさない、平和の継承」〉という大会主題のもと開催されました。オープニングでは、沖縄の琉球古来の伝承を基にした勇壮な龍神の舞「龍神伝説」のステージがあり、獅子や太鼓、旗の舞が織り交ぜられた琉球芸能は圧巻でした。今年は、沖縄戦終結から80年という節目の年であり、未来



令和7年7月
17日(木)・18日
(金)に、沖縄県の
那覇文化芸術劇場

第9回九州保育三団体
研究大会に参加して

研修 ・ 一期 会

び、積極的に対話の時間をクラスの中で作っていきたいと思いました。

加藤茂美氏の講演がありました。子どもの言葉や行動の裏側にある本当の気持ちは、気付き、安心して自分の気持ちは

ことこそが、眞の平和の礎を築くことであるという沖縄県知事の挨拶とともに、大会がスタートしました。

初日の基調講演では、こども政策の動向についてこども家庭厅 荒牧美佐子氏の話がありました。子育てをしている人たちの困っていることに向き合って、いざというときに守るための仕組みを作る。また、子どもたちがぶつかる様々な課題を解決し、大人が作ったきた社会を「こどもまんなか」社会へと作り替えていくための司令塔となるという話があり、変わりゆく時代とともに、社会全体で子育てを行っていく必要性を改めて感じました。

子どもの権利や意見の尊重に関する調査における研究結果から見えてきた課題としては、子どもが思いや考えを自由に表現できるように対話の時間を増やし、子どもが主体的に話し合える環境を保育者が作っていくことが課題だとされました。子どもが思いや考えを安心して表現できるようになると、さらに相手の気持ちを尊重して、互いの考えや思いを認め合うことができることを学

「保育の質の再確認」というテーマで、神戸大学大学院教授北野幸子氏と、全国保育士会会長北野久美先生の対談が行われました。保育士の社会的認知を高く、子どものためにより良い保育環境を整えられるようにするためにも、専門職だという自覚を持ち、保育の質の再確認をし続けることが大切だと感じました。子どもの気持ちに敏感になり、遊び・生活こそが遊びであることや、体験・経験的に育つことを前提に、子どもの興味や関心を起点とする保育計画を立てて行こうと思いました。

2日目は、「子どものより良い育ちと安全安心の環境づくりに向けた関係機関とのネットワーク」というテーマの、第5分科会に参加させていただきました。2県の発表やグループ討議を通して、他県の保育の現状や他機関との連携の仕方・工夫、「5歳児健診」について話を聞くことができ、学びの多い時間を過ごすことができました。

最後に、記念講演「保育中の子ども」の声～自分の声を聞きとられる心地よさ～多様な声を響き合わせる面白さ～」をテーマに、山梨大学名譽教授